

國第十六回 參議院運輸委員會會議錄第十七號

昭和二十八年七月二十四日(金曜日)午後一時五十分開会

席者は左の通り。

理事

委員
重慶
葛浩君

植竹春彥君

仁田 踵
竹一君 信次君

一松政二君
即寶山之雄

加賀山之雄君
森田 義衛君

大倉
精一君

木島 虎藏君

政府委員 運輸大臣 金松一
文部省

官房長官 壱井 支那君

遣轉省港
長局 湾
君夫 靜
田黑

鐵監運輸省局長國鉄有道
細田吉藏君

鐵道部長官印

鐵道局長 呂當 山西 公館君

動車局省自 中村 豊君

運輸省航空監理部長栗澤一男君

事務局側

常任委員會專門員
會專門員當任委員會專門員
古谷善亮君田倉八郎君

○ 本日の会議に付した事
○ 道路運送法の一部を改訂
(内閣提出、衆議院送付)
○ 通商産業委員会に申入れ
○ 港湾整備促進法案 (内閣提出)

事件
止する法律案
の件
（輸送付）
より委員会
記中止
記開始
記を始めて下
部を改正する
業に関しては、原則として、交通
の目的を一つにする一路線は一営業と
して、企業の安定と使命達成をなし得
になることを恐れます。従つてバス事業
にように考慮せられるべきであると思
いますが、この点に関する自動車局長
のお考を伺いたいと思います。
○政府委員(中村豊君) 第一条に公正
な競争を確保するという規定がござい
ますが、今回の改正でも、この点は從
来通り触れていないのでござります。
その趣旨は、お話をごとく、不公正な
血みどろな競争は勿論避くべきであり
ますが、公正な競争は大いに確保しな
ければならぬと思うのでござります。
勿論、厳重な責任、義務を課せられて
おりますから半面、その地位を擁護
し、企業の安定を図らるべきであります
が、そのためには免許制度で以て、誰
でも自由にできないというふうに特殊
な権益を与えておるわけでございま
す。そのような特殊な権益を与えられ
た範囲においては、公正に競争しても
らうことは望ましいのでござります。
勿論公正競争でありまして、不当競争
を奨励する意思は毛頭ございません。
従いまして、第六条の免許基準におい
ても、今回の改正においても、従来の
条文において、先ず申請人の資力、信
用その他適格性を十分に審査すると共
に、既存業者との供給力と輸送需要量
とも睨み合せまして、新規免許をする

ことによつて供給力が非常に増える結果、輸送需要を超えるという場合には、不当な競争の心配がありますので、そのような場合には現行法でも今回の改正でも免許はしないという建前をとつておるのであります。そのように需要供給の関係を見て、供給力がオーバーするときには免許しないということは、はつきりと不当競争の原因を除く目的に出でるのでございまして、このように運賃の認可基準においても、不当競争を起さないように、こういうことを十分に配慮するような条文になつておるわけでございまして、第一条に「公共な競争」とあるからといつて、何でもかんでも、「どんぐ」と免許するものではない。不当競争は極力防ぐまでも避けなければいけないという趣旨でございます。

○政府委員 中村豊君) ドラックにつきましても、同様に需要供給の関係を十分睨み合せまして、不当な競争を起さないように考えて行きたいと思つております。それで、現在のドラックが輸送力が余つておるのに新らしく免許することは輸送力超過になるという御心配も一応御尤もでございますが、今後的新規免許に当りましては、荷主確保の見通しが十分にあるかどうかということは、それが既存業者に摩擦を与えるに、大して影響を与えずに円滑に確保できるかどうかということを十分審査することにしておりますので、不当な競争を惹起するほどの混乱は起ることはないと、思うのでございます。

○植竹春彦君 了承いたしました。次に、前回の委員会におきまして政府委員の御説明では、地方によつては小企業者といえども、バスについて、或いは大型貨物について免許する御方針だと御説明があつたと思ひますが、資料、信用、責任、事業遂行能力等の諸条件を考えさせますと、今、我が国では国鉄が一番その条件に合しておるようと思われますので、若し民間業者と競願になりました際には、国鉄バスあるいは国鉄の大型路線バス、それから大型貨物バスにつきましても、同様に国鉄が一番条件の備わつたものとして、民間業者に免許が与えられるよりも、殆んど国鉄に免許が与えられるということになつては、民間業者の圧迫にもなると考えますので、その点、自動車局長のお考えを承わりたいと思います。

○政府委員(中村繁君) 国鉄のバスについて、日本国有鉄道に関連する事業体といふ、性格に制限があるわけであります。これを昔から、よく先行代行短絡培養線などと、こう言つておるわけであります。そのような性格上の制限がござりますから、それに該当しない場合には、国有鉄道バスといふも免許されないわけでございます。そのような性格に該当する場合にどうかという問題でございますが、すでにその土地に私営バスがあるような場合に、そこへ国鉄バスが割つて入るうということは、非常に無理なことだらうと思ふのでござります。とにかく問題を起しておるのはそのような事例でござりますので、その場合には、既存の民営バスがサービスが果して十分であるかどうか、利用者に満足を与えておるかどうかを十分に審査いたしまして、まあ満足できる状態である、或いは近い将来に満足できる状態に必ず改善できる見込が十分にあるというような場合には、国鉄バスを免許することを差控えでございます。全然新らしい道路に国鉄バスと民営バスが競願になりまして、反省の色もなく見込もないという場合に初めて国鉄バスが問題になるわけでございますか、勢力分野というようなものを考えて、いづれが妥当かを適正に判断して行きたいと思うわけでございます。大型貸切については、国鉄自動車に対する考え方は、もう少し厳格

に考えるべきではないかと思うのでもりまして、国鉄の経営するバス事業といふものは、定期路線の公共性の強い事業としては、やる価値があるわけですが、遊覧バスといいますか、団体貸切といいますか、そのような事業にまで国鉄がどうしても乗り出さなければいけないという理由は非常に薄いと思うのであります。従いまして、その土地に民営の会社があつて、その需要を賄うことができるならば、これ又国鉄には我慢してもらわうということにして、どうしても民営でやられない場合だけ、極めて例外的に国鉄のバスに固体貸切をやつて頂く、こういうことを考えておるわけでござります。

上げたわけであります。現行法は、区域とみなしたわけであります。従て相当広く数府県に跨る状態でございます。承知のように、車両の行動区域を事業区域とみなしたわけであります。従いまして、それから外に行く場合にしまして、その間における行動は自由であります。では、その都度運輸大臣の許可を受けなければならぬといったしまして、平洋の活動においては、運輸大臣の許可をもとに事業区域の中に営業を許していくわけであります。ところが余りその事業区域を広くしますと、営業所が本拠地の中心区域と申しますか、本来の営業区域を離れてしまつて、全く営業所のない他の地方に行つて、常時そこで営業をやるという問題が起ります。あいだば他の事業者の繩張りを荒らし、というような問題が起つたのであります。これを具体的に話しますと、例えば東京のタクシー業者は、東京のみならず神奈川県、埼玉県、その他の府県も事業区域になつております。これが大変だといふわけです。ところがこの法律を実施してみますと、乗せて行くことはあり得るわけで、その都度許可では大変だといふわけで、そのように広くしたのであります。ところがこの法律を実施してみますと、東京のそのようなタクシー業者が横浜に朝から晩まで出張つて、そこで常時営業をするという問題が起つてしまつたのであります。これは神奈川、横浜のタクシー業者の繩張りを全く荒してしまうということになるわけであります。ところが現行法では、それは適法になつております。このようなまま繩張りといいますか、勢力分野、地盤とよいふことを考えて、相互にそれを尊重させると、う少し事業区域を狭めて、営業区域

程度のものにする必要があるというえ方から、今回の改正法では、事業域を営業区域に等しいものにまで狭めたら如何かと思うのであります。して法律法には、それから外へ出る場合には、お客さんを乗せて行く場合又帰りの車でお客さんを拾つて事業域へ帰つて来るのもよろしい、ような跨り輸送はよろしいけれども、常時営業区域の外で仕事をする。発地のいずれもが事業区域の外に存する旅客或いは貨物の運送をしてはならないといたしまして、先ほどの例のような、東京のタクシー業者が常時横浜営業することは違法であるというこにいたしたのであります。この点は、関係業界からも非常に実情に合う適な改正であるということで支持されるようなわけでござります。ただ問題は、その場合に、従来の事業区域を狭めめて営業区域のところまで持つて来るというお話をしましたので、そすると狭める途端に実情に合わなくなつて、何だが従来よりも行動が不便になる、お客様に、或いは荷主に不便をかけるのではないかという御心配が各方面に起つていだのでありますので、そのような事業区域を新らしく考へる場合には、交通経済圏の実情に応じたように、十分考慮をするといふ考え方を持つていて申上げていただきたいと思います。

金融公庫法案に對しまして當委員會として通商産業委員會に對し次の申入を行ふことに御異議ございませんか。この申入は、
一、中小企業金融公庫法第二十一条及び第二十二条の規定により主務大臣が認可を行う場合には、運輸大臣に協議すること。
二、運輸關係業への融資業務の田滑化を期するため、公庫の役員中に運輸關係に精通した人を入れること。
これを中小企業金融公庫法案に對する附帯決議として挿入せられたい。御異議ございませんか。
○委員長(前田穣君) それではさよに決しました。
それではこの申入に對する説明を入れるに運輸事務にお願いしてよろしくござりますか。
○委員長(前田穣君) それでは、元の道路運送法の一部を改正する法律案の審議を始めます。
○重盛壽治君 道路運送法に關連してちよつとお聞きしておきたいことは、御承知のように特に東京のような場合を見ると、東京都内における交通が非常に輻輳しておる。バスと言わば、トランクと言わば、或いは乗用自動車と言わば、軌道電車と言わば、すべてのものを総合的に申しますならば、もうすでに飽和状態、否、それを突破しておる危険な状態にまで来ておるといふておるが。例えれば交通取締のすべてが、これには私は免許を与える者と、そして取締運輸をやる者との関係がどうなつておるか。例えれば交通取締のすべて

は自治体警察である警視庁がやつておる。免許を与えるには、運輸省の陸運局がやつておるわけございますね。こうした関係が、もう少し明確に調整されなければならぬのじやないかと思うのだが、それに対する何か警視庁の、例えば交通なら交通と相談してやるとかいうような機関があるかないか、若しないと仮定すれば、こういうような実際に取締の任に当る者と営業をする者と、全く別な立場でおやりになつて、それで完全な交通機関の整備ができるかどうかという点について一つお伺いしたい。

○政府委員(中村豊君) 現在は、お話のごとく権限が分れておるのでござりますから、具体的に打合せはしてないのですがございます。ところが東京のような場合には、非常に混雑がひどくなつて参りましたから、今後は是非緊密な連絡をとらなければいけないと思います。そのような趣旨から、今度の改正の第百三条において、自動車運送協議会というものを設けましたが、その場合に、第一号に「一定の区域における適正な供給輸送力の策定その他輸送の需要と供給との調整に関すること。」という項目を掲げまして、重要な審議事項にしたわけであります。東京に果してどのくらいの車両数が適當かといふこともその点で検討したいと思います。そうしてその審議に當るには、百四条において組織を規定してありますて、そこに關係行政庁の職員も委員にするわけですが、この關係行政庁の職員として考えますのは、主として道路交通取締の術に當る警察關係の方と、道路管理に當る關係の人、そういう人を最も重要なメンバーに考えておるわ

○重盛義治君 そうするところ、いろいろ解説ですね。従来なかったことは、私はまだ遺憾だと思う。けれども今度の法律によると、協議会の中には、例えば警察視庁の交通部長というようなものが入つて来て、東京の場合にはどうするかというようなことが相談できるようになつたということですが。

○政府委員(中村豊君) その通りでござります。

○重盛義治君 それからこの法律と完全な関係があるとも言えないし、又ないとも言えない関係にあると思うのですが、昨日同僚議員から質問が出た、先ほどからも出でておるが、バス関係の問題でありまするが、全般的に言つて、御承知のような官庁連絡バスというようなものがある。これに対して自動車局長の衆議院の運輸委員会における答弁をちょっと拝聴いたしましたが、国際バスの過去の実績、そうして東京都のバスの実績というようなものの均衡を、私の聞き違いかも知れませんが、全く同じように見ていくといふふうに感じられるのでありますが、この点に対しまして、例えば東京都のやつておるバスの実態ということに対しまして、私も若干知つておりますから省略して頂いていいと思いますが、国際バスにこれと同じようなウエイトを与えなければならんという根拠はどこにありますか、一つお考えを伺わして頂きたい。

ります。いわゆる国際自動車のバスを、一般に開放しろという切換の申請が来ておるものでござりますから、その際に考えるべき問題としては、陸上交通事業調整法の過去のいきさつ、それによつて成立して東京都バスの立場といいますか、そういうものと同時に国際が今のような特定事業をやれざるを得なかつた事情、その後そのために費した犠牲というような事柄を全部総合判断して妥当な結論を得たい、こういうことを申しておるわけありますて、まだそれほどどちらにウェイトの問題は考えていないわけでございます。それでそのようなことを十分総合判断して、適正な結論を是非得たいものだと思つております。

ども当時東京都は、東京都の復興、うして東京都の産業発達という観点から行きますならば、役人だけの特別バスを出して行くというような余裕がなかったことは、これ又運輸省も承知しておるわけです。そういう建前の上に立つて国際に許可し、できるだけの運輸省が便利を図つたことも私は承知しておりますが、それからたまゝ今度一般バスに切換えろという要請になりましたことは、御承知のように一般人が官厅連絡の特別バスであるということを知らずして、乗車した、それが非常に便利だということのために、先般の公聴会などでは、一般に便利だから一つあれは許可してやつてくれるかというような空気がかなり強く出ております。併し一般に便利であったといふことをしておるわけなんです。これをあなたの方の御答弁を拝見してみると、二ヵ年の間そういうことが行われておつたのだとした実態が便利だとということになつて来ておるわけなんです。これをあたたかく合せて一つ処理したいと考へておつたけれども、取りあえず警告を発した。二年間ぐらい見ておつたというのだが、随分長い間御研究なすつたように見られるのだが、こうした法的な矛盾から來た実績をやはり一つの実績としてお取上げになるお考えはあるのかどうか、これを一つお聞きしたい。

更に、ついでですからお聞きしたいが、例の陸上交通事業調整法なるもの実際には生きておるということと、それから機能は停止しておると、これらの御意見も、一、二度関係會議においてお伺いいたしましたから省略いた

しますが、これは私はあなたが御存かどうか知りませんが、この機能が止されるに至つたのは、当時の政府いわゆる行政整調ということです。で、整理して、本来は今日すでにこれだけ機構を整理しようという中か交通事業が複雑になつて参りますなれば、再び交通調整を再調整しなければならんということも恐らく運輸省も見越したことだ、見越した上に立つて、残したいのはずであつたものが、今言ような政府の不都合で取られたといふようなのが実態でないかというふうを考えるのだが、運輸省としては、そぞ當時私の知つている場内においては何とか一つ残して欲しいというふうに言われておつたことを聞いておるが、この点をどのようにお考えになつておこか。一つ前の点と今二点を先ずお聞きたいと思います。

ておる範囲では、むしろ逆でございまして、あの法律は廃止したほうがいいのではないかと思つて聞いたようだといふことがあります。

○重盛壽治君 それはいずれにしてもよろしうございますが、そうするとそれが解消されたということは、私は第一次の、第一回の目的はつきりある當時達した。東京は御承知のように都内は都バスがやる、東京都がやる、或いは地下は交通営団がやる、その他七つくらいのブロックに分けて、一つの基準を作つて、それが軌道に乗つて、一つの交通調整ができたわけですね。

そういう意味合いから、大体私は法律があろうがなかろうが一応は交渉していい段階に来たのではない。

も今日の段階から行きますなら、再びどういう方法によつてやるか。第二

に、誰に実際の仕事をやらせるかといふことは別といたしまして、交通の保

安情勢から行きますならば、再び調整しなければならないような段階に來

るに考へるんですが、その点の自動車局長の考へ方はどうですか。

○政府委員(中村豊君) あの当時の交

通調整法に基く処置をしたその根本の調整方針といふものは、新らしい段階において再検討しなければいけません

じやないかと思います。併しこの問題の解決は非常にまあ困難でござります

具体的な資料に基いて決定しなければ

いけない問題だと思つております。

○重盛壽治君 そうすると、やはり打

出することが必要な段階になつたとい

ことはお認めになるわけですね。そうありますと、これは仮定の話でありまするが、若しそういう場合に一部の市営バスというようなものも許可しておられます。そうしたものが六つあると存じます。そうしたものがやはり許可を申請して来る。そういう

一般的に許可するともしないともあなた

は言われておらんが、そういう

ことをお考へになつて、この許可問題

と何か関連して一つお考へになつたこ

とがあるかどうか。

○政府委員(中村豊君) この問題の解

決に、他の同じような性質の事業が便

乗して何ることを併せて考へたかとい

う御質問だと思ひますが、この問題は

決してこの問題だけとして考へるべきであります。

○政府委員(中村豊君) お説の通りで

ございまして、まあこういう次第でござりますから、できるだけ競争態勢を

次第であります。

○政府委員(中村豊君) お説の通りで

ございまして、まあこういう次第でござりますから、できるだけ競争態勢を

とるべきであります。

○政府委員(中村豊君) お説の通りで

ござりますから、できるだけ競争態勢を

とるべきであります。

○政府委員(中村豊君) お説の通りで

○一松政二君 今のお説を伺いますと、この人間の世の中を或る一つの概念を以て非常に何か区画をこしらえていますが、これはそこだけ別扱いにして、隣には火事があつても、隣に大水が出ておつても、これは極端な例ですよ、極端な例ですが、非常に或る所は需要がある。乗手が多い。隣の区域では非常に少いというような場合に、例えば県境を一つおいて、自動車が隣には出稼ぎに行けないというお考えのように承わるのですが、そうすると、例えば埼玉県の大工さんは東京へ荷物を担いで来て東京に家を建てちゃいけない、そんなことをしてはいけない、それは極端なことですよ、そういう思想と相通するものがないでしようか。ただ道路上を走る交通機関であるということが多少違いますよ、違いますけれども、いやしくも営業をやつておるのが或る範囲に限られて、そのラインから出でてはお前は出稼ぎになる。その範囲で仕事がありますよ、それでも、いやしくも営業をやつておのが或る範囲に限られて、そのラインから出でてはお前

○政府委員(中村豊君) 免許する場合に、現在の免許基準でも、今度の改正

でも需要供給の関係を睨み合すとい

うことを諷つておりますが、或る地

区、例えば東京とか横浜における輸送

需要、タクシーを利用するであろうと

思われるお客様の数といいますか、

そういうものを想定するわけござい

ます。それに対して何台くらいの車が

適當であろうかを睨み合せて免許をし

て行くわけでございますので、東京に

タクシーを許す場合に、東京都に営業

所をもつ者だけで供給力を見るわけ

でございます。そこで横浜の業者が来て

事業をやるとすると、初めの計算した

例でございますが、非常に或る所は需要がある。

乗手が多い。隣の区域では非常に少

いという恰好になります。これは東京と横浜

が、そういう状態でございますので、

需要と供給を睨み合すということを非

常に大きな問題にしている限りは、何

かそこに一つの交通経済圏を考えて、

そこで抑えて行かざるを得ないと思う

わけでございます。日本のような国を

そう一々細かく分けることに問題はございませんけれども、今までの沿革とい

りますか、発生的にも相当経済圏とい

うものは各地にもうでできるわけですか

ら、そこににおける需給の関係を睨み合

せたい、そういうことでございます。從

つて大工さんの例を言われましたが、

若しその必要があるとすれば、そのダ

クシーには東京で免許を与えればよ

い。タクシーの東京で営業所を置く免

許をやればいいわけございまして、

これが納まりがいいのではないかと思

います。

○一松政二君 私は今の説明に同意す

ることはできません。どうしても納得行

きません。ということは、若しそうい

う事情が起るとすれば、最初認定した

ところが間違っている。大体需要と供給

というようなものを人間が或る区間な

ら或る区間が区切つて正確に把握でき

るものではない。もし私はここへ、大阪

タクシーを許す場合に、東京都に営業

所をもつ者だけで供給力を見るわけ

でございます。そこで横浜の業者が来て

事業をやるとすると、初めの計算した

例でございますが、非常に或る所は需要がある。

乗手が多い。隣の区域では非常に少

いという恰好になります。これは東京と横浜

が、そういう状態でございますので、

需要と供給を睨み合すということを非

常に大きな問題にしている限りは、何

かそこに一つの交通経済圏を考えて、

そこで抑えて行かざるを得ないと思う

わけでございます。これは東京と横浜

が、そういう状態でございますので、

需要と供給を睨み合すということを非

ようにするにはどの程度にしたらいいのかは、事業機の上では考えられないことですから、現地の実情に合うようにならなければなりません。その点は御承知かも知れませんが、衆議院でも附帯決議で実情に合わせるよう、事業区域は経済圏に合うようになりますよという御要望がありまして、その点は十分考えて行きたいたいと思います。

○一松政二君 それで東京でも端から端まで相当あるので、いろいろ私どもも運転手あたりから聞くところによるところ、なか／＼一定の区域など走つてやしない。芝居がはねるとどこからかやつて来るし、それから朝は丸之内のほうじやなくして、杉並のあつちのほうの、朝重役が高級社員の出勤を狙つてタクシーが行くとかいうふうに、非常に頭をひねつているようですね。それから丁度まあ昔の郊外地で言えば、やはり電車がなくなる時とか、バスがなくなる時を狙つて、そこに行つて走るとか、随分頭を使つてやつておつて、多くの業者は、殆んど私は運転手の請負でタクシーはやらしているように聞いているわけです。そうすると、殆んどもうほかに適当な職業がなくなれば、必ず運転手にでもなるうかと思つて、一応免許状をもらつて走るというようなので、これを妙にきめてやれば、これは結局人の生活を或る程度規制するようになつちやつて、私はどうしても営業の自由を、区域によつて妨害するような法律ができやしないかと思うのです。それと、自動車局長の昨日あた

りの答弁では、かなり私は我々の理解し得るお考えを持つているようと思つておるんです。で、積極的にむしろ免許制度を廃止するという方法をとつた方で、免許制度を廃止してくれというのはその意味があつたわけですが、また免許制度を或る程度拡張さればその辺もいかと思うのであります。が、神戸の業者に、神戸と大阪両方やることを許せば問題ないわけです。神戸と大阪みない所、或いは京浜みたいな所を、これが行政区画によつて区別するということ考え方は私はどうかと思いますね。関東なら関東の、ここ東京を中心としたちよつと一時間以内で行けるような所は、これはもうこれに県境があつたところで、経済的には私はこれを区別することは無理だと思う。であるから、この事業区域が若しこれが何かの、県境か何かをお考えになつてゐるんだとすれば、私はこれに反対せざるを得ません。

なれば差支ないのじやないかと思うわけであります。ただ事業区域といたることを考えるのは、その需要供給といふものを判断して免許をしなければいけないわけですから、その区域といふのはどういうふうにとるかという基礎になるわけですから、この観念はどういう基礎としてもとらざるを得ないわけです。その作り方は、十分実情に合うようになりますから……。

○一松政二君 どうもね、私は運輸委員になつて昨年から運輸委員会に来ておりますが、運輸省の考え方は、これは私の独断かも知れませんが、もとの鉄道省から来ていると、そうして交通を一本でやつておつたから、どうもそういうことは邪推ですよ、だからそういうことでお聞き願つて、別に私が皮肉つたりする意味だというわけじやない。何か需要供給とか、或いは道路交通を調整するという言葉を使つたり何とか耳を揃えて、行列を作つて行儀よく走らせるような恰好にならんかなといふうにお考えになるのじやないかと私は考えるのです。世の中がそれほど割切れて私は人口などでもそう適正に配分されるような世の中になれば何の苦労もない。地方では職が得られぬから毎年々々東京に人口が殖えてしょがないわけです。車両なども、自動車も確かに非常に多くなつております。

そうして事故を起すのはおおむね円タクだ。私は自動車に乗つてもはらくするには、常に円タクがお客様をとればもう一生懸命に走つているし、お客様さんのないときにはどんな事がおこるうと右や左を見てもらへして行くというので非常に交通を阻害しております、事実……けれどもそれがため

に、今東東では車がこれでもう溢れておる、これ以上もういけないのでどう判断は下すべきじやないのです。これはまだ世界の大都會に比して車両數は非常に足りない。それでただこれは交通の整理が悪いか、それから道路がたくさんありながら道が悪いために一つの道路に集中されるためにこういう状態が起つて来ておる。そしてその交通の混むことにおいては、ニユーヨークみたいなあいう一方的な交通しかない、或いは川を渡つて行かなければならんほどの自動車の氾濫のし方が一里も一里も続くような混乱のし方が日曜や祭日にあるのです。そういう所ですら自動車を制限しておるということを私は聞いたことがない。でありますから、こういう何か車両数を制限するとか、何かこう需要供給を調整するというようなお考えがちら／＼耳に入るので、それは私は神様じやなればできないと思う。そうしてそれは常に変化する。先ほどあなたのお話がありましたけれども、例え神戸に催物があつたり、或いは大阪に催物があつた場合には、需要と供給が根本的に違つて参りますよ、少くとも一週間か十日の間は。その都度特別に許可するとか何とかいつて、そんなまどろっこいことはできない。人間はもう自由にやつて行けば自由に埋つて来るわけですね。それを一々許可しなければできません。それをおいて、職業の自由とか人間の意味において、人間の動きということを或る意味制に持つて行くとか何とか、紐がいやにおいて規制することになる。どうもその辺で私は割れない。この船のことを聞いておりましても、すぐ許可

というほど付いている上に、更にもう一つ紐を付けたがるので私は了承がないのです。あなたの御答弁の中にも非常に積極的に許可される方針をとつておる部面は私は非常に賛成であります。これが一応の参考にするといふと、私はそれを金科玉条としてそれによつて許しているから、それを侵した者はすでに違法であるということは、少くとも経済的に考えたら言えないので。私はまだ質問がありますけれども、仁田君の都合で一応仁田君に譲ります。ちよつと今の私の方々に御意見がありまつたら……。

○政府委員(中村豊君) 杖子定規に厳重に取締るというつもりではございませんので、自動車の特殊性というか長所を十分活かすようには考へたいと思ひます。従いまして一応事業区域は定めますけれども、その範囲を越えて常時他に行つて、又これを常習するような場合にはこれは取締らなければいけませんけれども、その場合でも先ほどお話をありました、罰則といふものは別においていないので、事情が余りに逸脱行為をして余りにも秩序を乱すような場合には、行政処分で事業の停止というようなことはあり得ますけれども、罰則というようなことは考えておりませんし、過剰的なものは取締る意思はございません。ですから実情に合うようにできるだけ運用をいたしたいと思います。

○仁田竹一君 大分時間が長くなりましたので極く簡潔に御質問申しますから、簡単にお答え願いたいと思います。提案の説明理由によりますと、審議会の制度を廃止さるようではありまするが、よくさんの審議会は、

いろいろ批判がありまして、私どもも憲法改定が、この道路運送法で審議会の制度を廃されておるようでありますするが、その理由は行政手続の簡素化を図るといふことが目的らしうございますが、それ以外に何か目的がありますかどうか、廃止しますその理由ですね。

○政府委員（中村豊三） 簡素化を図ることが一番大いなる理由でございまするが、それ以外と申しますと、責任の所在を明確にするという意味があると申せると思います。陸運局長が自分の責任において、自分の判断において結論を見出す、その代りにそれに對する責任は全部自分で負おうと、こういう形にいたしたいというわけでござります。

○仁田竹一君 従来でも審議会がありましても、審議会はどこまでも諮詢機関でありますて、それによつて大臣なら大臣の決定権を侵すことはなかつたら、大臣の決定権を侵すことはなかつたと思いますが、その点を一つお伺いしたいと思います。それから今度の廃止された後におきましても、やはり公聴会は、聽聞会ですか、やはり設けておるようでありまするし、大臣の諸問題が運輸局長の諸問題と変つただけでありますて、従つて別に簡素化されておるようには思われないのであります。なお又公聴会の場合でも、審議会の意見と協議会の意見との間に相違があるかということをお聞きしたい。

○政府委員（中村豊三） 問題を整理しますと、大臣の権限の仕事と、運輸局長の権限の仕事とがあるわけでござります。大臣の権限の仕事は、まあ一等代表的なものはバス事業の免許は運輸

大臣が決定するわけでござりますので、これに対する諮問機関は運輸審議会でございます。これは廃止いたしません。ただ事案が余りたくさんありますので、運輸審議会が東京で一々公聴会をやらずに、地方の道路運送審議会に調査を委託していたのがあつたわけであります。その機構がなくなりますので、今後は大臣権限のバス事業の免許の際は、全部運輸大臣が運輸審議会に諮問してきめるということになります。これは従来と変わらないわけでござります。第二の陸運局長権限の仕事、これは例を挙げれば、タクシー、ハイヤーの免許のようなものがあるわけであります。又公聴会をしていたのが公聴会もなくなりまして、それよりも比較的軽度な聴聞会によるということになります。又公聴会をしていたのが公聴会と自動車運送協議会というものは少し違うわけであります。それだけ遙かに手続が簡素になり時間もうんと早くなると思うわけであります。今度できますが、自動車運送に關する基本的政策といいますか、方針について諮問をするだけでござりますので、個々の問題については、その場所を通しませんから、時間をかけることはないわけであります。

○政府委員(中村豊君) 陸運局長が免許するの事業の、タクシーならタクシードという事業の免許でございまして、又路線の免許といいますか、路線とか、事業区域というものは事業の一つの内容でございますので、飽くまで事業免許でございます。そういうものは從来は道路運送審議会に諮問していただけであります。今後はそういうことは一切せずに、聴聞会を開いた上で陸運局長が独自の判断できめるというわけでございます。

○仁田竹一君 そういたしますと、審議会と協議会といふものの法的な解釈はどういうふうになりますか。

○政府委員(中村豊君) 審議会は個々の案件について、陸運局長の諮問に応じて意見を具して答申していたのでござりますから、諸問題閣ではありまするけれども、その答申は尊重しなければいけないということになつておりますので、相当程度の、拘束力とまでは行きませんが、発言権を持つていただきであります。協議会というのは、全く個々の案件に関与せずに一般方針だけについて答申をするということでござりますので、大分そこに実際的な力が違つて来るわけでございます。実際的役割が違つうわけでございます。

○仁田竹一君 民主的な方法によつて協議会云々ということがたしかあつたよう思います。今御説明ですと、それが逆になりまして、審議会といふものが、その責任は同じことだと思いますが、如何です。

○政府委員(中村豊君) そのような御批判もはうへから伺つておるわけですが、この点は説明と食い違うと思いますが、そのところに對する力が弱くなつたといふに解釈できると思いますが、その論になりますと、結局民衆の声は、役人のところに對する力が弱くなつたといふふうに解釈できると思いますが、その点は説明と食い違うと思いますが、○政府委員(中村豊君) 行政の民主化を図らうとして道路運送審議会を作つたのであります。が、その運用について、は、いろいろと御批判がありまして、事實上民主化にならなかつたという御判断が大部分であつたように思つてあります。そこで運輸省としても、そのような御意向なり御批判であるならば、この際予算運用の点からも困難であるからといふことで廃止するということにいたしましたのであります。あの道路運送審議会が理想通りに行われれば、行政の民主化ということが円滑にやれたのではないかと思うのでございますが、実際はその通りではなかつたわけあります。そこでこのままで行けば、陸運局長独自の判断ということになれば、民主化の方向に背馳しますので、聽聞会という制度を今後は拡げまして、できるだけ関係者の意向を聞く形で、その機会に民衆の声を聞こうという考え方でございます。

ござります。そこでそれを直して理的なものにするには、予算運用上到困難でござりますので、この際いきよく諦めたわけでござります。それもう一つの理由は、先ほど申しましたように陸運局長が自分独自の判断で責任を持つて事業を処理するという立場をとりたいと思ったわけでござります。

す。なお又行政裁判を起し得ました場合に、審議会と協議会との効力といいますか、それに対してどういうふうな御意見……。

○政府委員(中村豊君) 審議会があつた時代でも、なくなつた時代でも、最終の責任は陸運局長にあつたわけであります。従いましてそれに不服のある者は訴願をすることができたわけであります。運輸大臣に対しても訴願をすることができるわけで、その点は今回はその通り残してございます。又訴願について不服のある者は最終的に訴訟ができることは、憲法で保障されておる通りでございます。

○仁田竹一君 それからもう一つ、この説明の中の第三に、運賃料金制度を改正しておるようありますするが、自動車運送事業の一部についてという具体的な実例並びに又確定運賃制度のほかに最高及び最低運賃制度の途を明らかにしておるということであります。が、その理由をちよつとお知らせ願いたい。運送事業の一部の具体的な例、それから最高、最低確定運賃以外に、最低最高の幅を持たせた運賃をお定めになつた理由。

○政府委員(中村豊君) 現在は確定額を以て定めるといふことにしてございましたが、事業の性質によつては、一本の運賃では実情に合わなくて、むしろそのときの事情、或いは荷主、旅客に對して多少の差を以て運賃を取つてもいいじやないかという事業があると思うであります。余りに一本の確定額運賃では、杓子定規で画一的過ぎる事業があると思うであります。そこでかような事業については、全く自由で困りますが、最高額を抑え、最低額

を抑えてその間の幅のある彈力的な運賃を認めるのが実際には合うと思うで、このような改正をしたわけでございまして、その一部の事業というのは、只今考へておりますのは、区域トラック事業とか、貸切旅客事業、つまり大型貸切といいますか、いわゆる遊覧バス、ああいうものを考へておるわけであります。いわゆるバスとか路線トラックとかいうものは確定運賃でこのまま行きたいと思つております。

○仁田竹一君 ダクシー、ハイヤーも確定運賃で行きたいと思います。

○仁田竹一君 一路線が一営業の場合は、お説のようなことも、時に又臨機応変の処理も結構だと思います。若し一路線に二業者があります場合、いわゆる公正なる競争を阻む虞れがあると思いますが、その点は。

○政府委員(中村豊君) そのような事業は確定額一本で推して行くことにしております。

○仁田竹一君 バスに限らず、貨物にいたしましても、或る区間によつての競争が起ると思いますが、そういうふうな御懸念はありませんか。

○政府委員(中村豊君) 申し落しましてが、貨物について、路線トラックは確定額一本で行くつもりでございましたが、それから最高の幅を持たせた運賃をお定め

したようによりますと、如何なる場合でござりますか、幅を持たせる場合は。

○政府委員(中村豊君) 先ほど申しましたように区域トラックでございまして、その区域トラックと申しますのは、例えば運転系統とか運転回数とかいう事業の計画のほかに、どういう車を使うか、どういう施設を使つもりでござります。

○仁田竹一君 そうしますと、如何な場合でござりますか、幅を持たせる場合は。

○政府委員(中村豊君) 「当該事業に使用する輸送施設が当該路線又は事業区域における輸送需要の性質に適応するものである」という条項が改正法では除かれておるのであります。これが除かれたのは一体どういう理由

運送するもの、それからまあ俗に言う観光バスといいますか、遊覧バスといいますか、ああいう団体貸切の事業でございます。

○仁田竹一君 そうしますとどうなりますか、まだ法案を十分見ておりませんのでわかりませんけれども、この事

業の一部の内容等を何かの形におきまして明示いたしませんと、将来いろいろの問題を惹起する虞れが多分にあると思ひます。が、どこか法律にあたのおつしやつたようなことでも明記してある条項がございますか。

○政府委員(中村豊君) 今度の改正の第八条第三項にそのことをまあ語つてあります。但書以下に、一般乗合旅客自動車運送事業及び一般乗用旅客自動車運送事業は確定額で行くのであります。但書以下に、一方その現行の五号のほうはそう

い第三号にまあ溶け込んでおるというふうに考えております。

○仁田竹一君 これはどうも納得が行きませんが、片一方のほうは遂行上適切な計画を持つておるかということでありまして、むしろこれは業者側の立場において立つておることだと思いま

す。一方その現行の五号のほうはそうではなくて、事業区域における輸送需要の性質に適応するものに許可しようとするので、これは許可するほうの側と

いうので、これは許可するほうの側と許可されるほうの側とでうんと違うの

法律は書いてあるわけございまして、その指定の種類として考へておりますのが区域トラック、それから小型トラック、貸切旅客事業というようなものであるわけであります。

○仁田竹一君 もう一つ、それではこの免許基準のうちの、現行法の六条の五号であります。これは一松さんのトランク、貸切旅客事業といふものであるわけであります。

○政府委員(中村豊君) こちらの考え方には、新らしい条文の「適切な計画」と申しますのは、例えば運転系統とか運転回数とかいう事業の計画のほかに、どういう車を使うか、どういう施設を使つものでござります。

○仁田竹一君 別に議論してみたところでは、どういう話であります。が、そ

の一つは、やはり前にも一があるわけですね。そうすると前は同じようなものでございません。観念を整理をしてみたわけでございます。

○仁田竹一君 まことに

なんですか。

○政府委員(中村豊君) さような意

思いますが、これが今度除かれてい

るよう思ひますが、これはどうも「計

画を有するものである」のだから入

るということは、少し無理だと思いま

すが、今一松さんが御指摘なさつたよ

うなことがあつたんでは便利が悪いか

らといつて除いたわけではないのです

か。

○政府委員(中村豊君) さような意

思ひますが、「輸送事業の性質に適応するもの」という点は、今のような三号に含めたつ

もりでございますが、又一号でもその

趣旨はあるわけでございます。それで

先ほど一松委員からお話をございま

した点は、まあ性質よりもむしろ数量と

いう量的な問題もあると思いますの

で、その点は第三号に今まで通りある

わけでございます。まあこれはわざと

そういう点を狙つて落したのでは決してございません。観念をしてみて

たわけでございます。

○仁田竹一君 別に議論してみたところでは、どういう話であります。が、そ

の一つは、やはり前にも一があるわけ

ですね。

○仁田竹一君 そうすると前は同じようなものを二つ書いているということに考

えられますね。まあそれをここでは一

が……

私の質疑はこの程度にいたし

ます。

○委員長(前田義君) まだいろいろ御

質問があるうえでございますが、本法律は

昭和二十八年九月五日印刷

昭和二十八年九月七日発行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局